

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes ..... c 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

3.ª AVENIDA OESTE N.º 300  
APARTADO DE CORREOS N.º 30  
Dirección telefónica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte".

Año I

San José de Costa Rica, Domingo 20 de Junio de 1909

N.º 73

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

## MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 30 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

## Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Bielley

Elementos de Historia de C.A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas, Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría c 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

## NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

☞ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granada  
SAN JOSE, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Proprietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO > 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse en el General Americano en San José ó Limón, tres días antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener sus constancias de haber permanecido en estos lugares—durante tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

# "La Cruz Roja" del Jimenismo y La Filantropía del cálculo

Un grupo bastante considerable de galenos Costarricenses, acaba de publicar un reclamo en las columnas de «La República» que por interesante nos apresuramos á considerar.

En comunicación atenta, dirigida al señor Presidente de la Directiva General del Partido Republicano, esos galenos, en uno como desprendimiento excelso; en uno como arranque de altruismo elevado, y en vista de los sucesos sangrientos últimamente acaecidos con motivo de la actual agitación política, ofrecen sus servicios, constituidos en Cruz Roja, á cualquiera hora, y gratuitamente. Para los espíritus poco amigos de penetrar hasta el fondo de cuestiones que, como la presente revisten un carácter en absoluto político, la actitud de esa Cruz Roja, resulta levantada; pero, para quienes como nosotros, gustamos de abondar en los sucesos efectivamente importantes, la Cruz Roja que encabeza el Dr. Durán, es egoísta, antipolítica, descortés é inmoral.

¿Por qué, decimos nosotros, si los animó un sentimiento de verdad filantrópico, no propuso alguno de esos galenos, á la consideración de la Facultad de Medicina, la organización de una Cruz Roja sin color político? ¿No creen ellos que procediendo así, con egoísmo evidente, han pasado sobre la etiqueta profesional? ¿No comprenden ellos que procediendo así, por su cuenta, han pasado sobre la moral que debe ser característica de toda persona, individual ó colectivamente?

O siguiendo acaso la consigna del Jimenismo de monopolizar, á su modo, por supuesto, toda virtud, toda abnegación, toda moralidad, han querido monopolizar la filantropía médica, despreciando acaso el contingente valiosísimo de compañeros que no por ser Civilistas carecen de grandeza en el alma, para con profundidad sentir las desventuras de sus semejantes?

Fué del Dr. Durán, preguntamos alarmados, la idea que no puede calificarse, de constituirse dieciséis Jimenistas en Cruz Roja Republicana? Probablemente sí; y en contrario caso, á él, por encabezar el reclamo; á él, por la significación que en la actualidad tiene en las filas del Jimenismo; á él debemos dirigirnos para preguntarle en que concepto tiene á los Doctores en medicina, sus compañeros, que por convicciones que los enaltece figuran en el bando Civilista? Instruido talvez por el psicólogo Doctor Lecocq, habrá llegado el Dr. Durán al convencimiento ingrato y ruin, de que en el alma de sus coprofesionales Civilistas, la llama de la caridad se ha extinguido?

Se olvidó el Doctor Durán de que la Facultad Médica de la República también la integran los Doctores Zumbado, Barrionuevo, Cordero: todos tan dignos como él, tan cultos como él, tan capaces como él, y sobre todo, como él, tan costarricenses?

¿No cree el Doctor Durán que los tres citados galenos, ya que el fin noble de «La Cruz Roja» es curar á los heridos de cualquier bando, debieron ocupar un puesto en las filas de la citada Institución? No sabe el Doctor Durán que en San José hay más de cuatro galenos extranjeros, que también se habrían prestado gustosísimos, al acerpamiento de una obra generosa?

Si que lo sabe; sí que está enterado de que esos extranjeros á quienes egoísmos vituperables han querido perjudicar, se llaman Eduardo Uribe, Ignacio Toledo López; etc., etc., individuos ni Republicanos, ni Civilistas, pero con alma grande, con corazón enorme; corazón que no sabe palpitante ante el brillo de las mone-

das; y alma incapaz de una pequeñez profesional; y carácter más que digno, para no anunciar en las columnas de un periódico político, las bondades de su corazón.

También debe saber el Doctor Durán que sus tres compatriotas, Zumbado, Barrionuevo y Cordero, saben ser grandes sin apelar al reclamo; saben ser desprendidos, no en nombre de un color político, sino en nombre de la humanidad; saben llevar el consuelo de la ciencia á los hogares desvalidos, sin detenerse á averiguar si quienes allí viven son Jimenistas ó son Civilistas.

Todo ésto debió haber considerado el Doctor Durán para evitar una tan flagrante descortesía, como la que acaban de cometer los galenos de la Cruz Roja Republicana con sus compañeros, Civilistas unos, neutrales otros.

Que la pasión política obsequie á los espíritus incultos; que las ideas de partidarismo, odiosas siempre que se llevan al extremo, logren trastornar el criterio de los hombres atrasados, es cosa que se explica; pero que personas ilustradas, que distinguidos profesionales, que los abanderados de una ciencia que es el consuelo de la humanidad doliente, olviden su significación en el seno de la sociedad, y se constituyan en aparte grupo bajo el estandarte de una ambición política, ambición bastarda, ambición medrosa, ambición ruin, ésto sí que confunde, y no solo confunde, sino que ruboriza; y no solo confunde y ruboriza, sino que aflige; porque, si quienes están obligados á ser grandes en los momentos de pequeñez y de angustia, abandonan las filas que el decoro y la caridad cristiana marcan, ¿qué se puede esperar de los demás?

No, la caridad es maga sublime que sabe presentarse en todos los momentos, allí, donde el hombre se ensaña contra el hombre hasta producir los torrentes de sangre con que se manchan las páginas de la historia; pero su presentamiento no lo preceden reclamos indignos; marcha silenciosa, con magestad que encanta, llevando en la mano los consuelos de la ciencia, y en la otra el evangelio del cristianismo; su vestidura, ni es azul, ni es roja, sino blanca, muy blanca. La caridad ya constituida en agrupación, jamás ha sido republicana, ni monárquica, ni civilista, ni anarquista, ni libre-pensadora, ni recalcitrante; no, la caridad es divina en su humanidad misma.

En los campos de batalla no gusta preferencias sino que busca víctimas. En Colombia no ha sido liberal ni conservadora; en Oriente no fué Rusa ni Japonesa, en Cuba no fué Monárquica ni Republicana; la caridad nunca ha tenido color político, es siempre, únicamente, caridad hoy, caridad mañana, caridad siempre, y en la sublimidad de sus extasis, desciende hasta el terreno de lo irracional, y se constituye en protectora de animales.

El Jimenismo no ha querido comprender nada de esto, y los llamados á combatir el incendio que nos está devorando, ahondan con la incorrección de sus procederes la división social que ha producido el actual debate eleccionario. Esos galenos de «La Cruz Roja Republicana», mejor dicho de «La Cruz Roja Jimenista» algo prevenen, algo piensan, cuando así entre ellos, y con exclusión de sus contrarios en política, anuncian caridades futuras.

¿Saben esos señores, cómo procederían más correctamente, más noblemente, y con más acierto. Oiganlo, si no lo saben: predicándole á los suyos más orden, menos indecencia en sus peroraciones, menos bajeza para procurarle adeptos al Licenciado Jiménez, diciéndole á los Jimenistas de instintos criminales, que no asesinen á los Caamaño, que no asesinen á los González, que no lanzen piedras á

la cara de las autoridades, que no apedreen comitivas civilistas; y cuando con sus prédicas hayan logrado aplacar el furor de sus correligionarios; cuando no haya en las filas del Jimenismo partidarios como Gerardo Barrantes, Eduardo de la Guardia, Ramón Rodríguez, y Carlos Díaz, entonces toda Cruz Roja estará por demás y el desprendimiento, y la abnegación, y la ilimitada caridad, prendas todas estas que adornan al Dr. Durán, podría emplearlas en algo más práctico y donde la mezquindad política no tenga ninguna representación.

Se entiende que este razonamiento lo hacemos extensivo á todos los galenos que vienen ocupándonos, y muy especialmente al Dr. Hernández que bien pudo, dado el aprecio y la gratitud, que al señor Yglesias Castro profesa, haber aconsejado, ya que el fin noble es curar á los heridos de los dos bandos, enviar la misma atenta comunicación al Presidente de la Directiva General del Partido Civil. Así habrían disimulado un tanto su ofuscamiento político, y el afán de hacerse populares en nombre de la caridad cristiana.

Y con respecto al ofrecimiento de «La Cruz Roja Jimenista» de curar civilistas, reciba las máximas expresiones de gratitud, pero sepa una vez por todas que, en el seno de nuestra agrupación, hay doctores que sin alardes son caritativos, y sin anunciarse, saben ser abnegados, y sin ser tan católicos como el Dr. Calderón, saben cumplir con los preceptos de Cristo, que condenaba á quienes gustaban publicar sus buenas acciones; y sin pertenecer á ninguna Cruz Roja política, sabrán prestar sus servicios á cualquiera hora, y á cualquiera persona, sin distinción de colores políticos, y en nombre únicamente de la moral médica, de la etiqueta profesional, y de la caridad de Cristo.

## Indignas descortesías Jimenistas

En su edición del viernes de la presente semana, publicó «La República» un suelto que titula «Por don Alberto Sáenz», y en el cual se dice:

«Contribución voluntaria para pagar la multa que se imponga al valiente republicano don Alejandro Madrigal por dos bofetadas que le dió el civilista don Alberto Sáenz por haberlo éste insultado.»

Leyendo esto nos preguntamos nosotros: ¿por qué razón el Jimenismo ha descendido hasta semejantes degradaciones? O es que la responsabilidad de esas bajas tan solo cabe á los redactores de «La República».

Don Alberto Sáenz es una honorable persona, digna de atenciones y respetos, y muy estimada en la sociedad herediana. Su hijo, don Manuel Sáenz C., joven caballero y culto, es Jimenista, es de los elementos que por su conducta correcta é insospechable, dan prestigio á ese partido, tan falto de ellos, y no vale en el ánimo de los redactores de «La República» y de los jefes del Jimenismo, que están en la obligación de censurar el material de publicaciones, esa razón urgente de guardar algunas cortesías para con uno de sus miembros principales antes de hacer un vergonzoso ataque al padre de tan apreciable copartidario.

Crean los jefes del Jimenismo y los redactores de «La República», que don Manuel Sáenz C., como todos ellos, ha olvidado sus deberes filiales, ha sacrificado en aras de las pasiones políticas, sus sagradas obligaciones de hijo y que así, él podrá aplaudir que se haga mofa de su padre, que se humille á su padre?

Los jefes del Jimenismo y los redactores de «La República» debieran estimar que al lado de ellos está don Manuel Sáenz C., y que por consideración á este están profundamente obligados á respetar á don Alberto, porque no haciéndolo así, hieren con herida incurable á sus mismos correligionarios.

Pero en fin, muy propio es de los redactores de «La República» y de los jefes del Jimenismo, olvidar todas las leyes

sociales, violar el respeto santo de la familia, asesinar en plena calle pública, empujar asalariadamente á los criminales, calumniar á los adversarios y burlarse de todas las virtudes del Costarricense culto. Cuando se es tan malo, ¿cómo pedir á los Jimenistas tales, razones de nobleza y de vergüenza?

Costarricenses: figuraros hasta qué extremos inmorales llega el Jimenismo cuando pone en manos de don Manuel Sáenz C., un periódico Jimenista en que se lee: «Alejandro Madrigal dió dos bofetadas al civilista don Alberto Sáenz.»

Qué sufrirá ese hijo generoso y bueno ante la mofa indigna, canalleza y vil que sus correligionarios hacen de su padre!

Oh! el Jimenismo envilecido.

## Un propagandista Jimenista insulta á Dios y á uno de sus Ministros

El jueves de Corpus, cuando se encontraba la Procesión del Santísimo Sacramento en la visita de Altares, un propagandista del Jimenismo, que por desgracia se encontraba ese día en este pueblo religioso, enfurecido dijo en alta y enronquecida voz: «Eso es una farsa, una mentira, no le hagan caso á ese viejo», refiriéndose al reverendo sacerdote Presbítero don Lorenzo Elcoro, quien indignado por aquel acto sacrilego, se subió al pulpito, una vez concluida la procesión, y en términos enérgicos protestó de la conducta insolente é irreligiosa de aquel orador Jimenista que llegaba á aquel pueblo moral, á escandalizar públicamente con sus alardes de ateísmo, insultando groseramente al Divinísimo y al representante de Jesucristo, en aquel preciso momento en que el sentimiento religioso del pueblo de San Juan de Tobosi, rendía culto reverente al Crea-

do. Aquel acto del Jimenista irreverente y atrevido, fué recibido con indignación por el pueblo que, hoy más que nunca, ve bien de cerca el peligro inminente que correrá la religión, si don Ricardo Jiménez llega por desgracia al solio Presidencial, y este hecho, que este pueblo no olvidará, servirá de ejemplo para que abran los ojos los hijos de Costa Rica que deseen conservar las costumbres religiosas y morales que han caracterizado al pueblo costarricense. En San Juan de Tobosi, no habrá quien, siendo moral, dé su voto por Jiménez.

Unos vecinos.

San Juan de Tobosi, Junio 15 de 1909.

## ALAJUELITA

Protesta contra la calumnia horrenda que «El Rayo», periódico Jimenista, publicó contra el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Los infrascritos ciudadanos costarricenses, vecinos de Alajuelita, en ejercicio de nuestros derechos, solemnemente declaramos;

1.º Somos católicos y como tales no podíamos pasar inadvertidos los insultos y blasfemias que contra nuestra religión y contra la honorabilidad de íntegros y virtuosos sacerdotes del clero costarricense, han lanzado: la prensa oficial y propagandistas renombrados del bando Jimenista; en particular, la calumnia infame que publicó «El Rayo», periódico de caricaturas Jimenista, contra el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

2.º Que esas blasfemias é insultos son el reflejo ó principio de cuanto más adelante desbordadamente haré esa facción política Jimenista, si todos los costarricenses que profesamos convencidamente el mismo credo religioso no aunáramos nuestros esfuerzos para contrarrestar vigorosamente los burdos é insidiosos ataques dirigidos á nuestra santa religión; por tanto poniéndonos á la defensiva, protestamos

enérgicamente contra esa prensa altanera é irrespetuosa y contra esa facción política que patrocina y aguijonea esos escandalos.

Alajuelita, Junio 14 de 1909.

Vicente Gamboa, Antonio Gómez, Carmen Gómez, Gerónimo Gómez, Miguel Hidalgo, Rosario Vargas, Telesforo Gómez, Ramón Quesada, Belisario Valverde, Juan Chinchilla, Francisco Céspedes, Rosario Mora, Bernabé Céspedes, Jesús Céspedes, Gamaliel Valverde, Francisco Mora, J. Rafael Mora R., Daniel Hidalgo, Vicente Hidalgo M., Ramón Rodríguez, Elías Gamboa, Deodato Valverde, Carmen Gamboa, J. Napoleón Retana, Buenaventura Carbonero, Tito Quesada, Santiago Benavides, Adán Quesada, Baltazar Arias, José Badilla F., Uriel Hidalgo, Sixto Hidalgo, Estanislao Valverde, Emiliano Badilla, Eligio Mora, Jovana Retana, Rosario Retana, Rafael Sánchez, Emilio Mora G., Antonio Mesén, Dolores Mora G., José María Valverde, Abel Valverde, Pedro Hidalgo, Vicente Calderón, Ismael Benavides, Bernabé Echavarría, Jacinto Carbonero, Guillermo J. Hidalgo, Ricardo Retana, Blas Retana A., Jesús Mesén, Vicente Hidalgo G., Francisco Valverde, Daniel Madrigal, Rafael Mesén Retana, José María Mesén, Rafael Agüero, Rubén Agüero, Napoleón Mesén, Nicolás Chinchilla, Sinforsoso Mora, Jenaro Mora, Felipe Solano, Camilo Bonilla, Basilio Quesada, Octaviano Fuentes, José María Hidalgo Ch.

Benjamín Rojas, Leonardo Retana A., Gaspar Agüero, Ramón Chinchilla M., Graaciliano Mora, José María Hidalgo, Ramón Retana A., Rafael Vargas, José Vargas, Pastor Vargas, Juan Guerrero, Blas Retana M., Gabriel Badilla, Delfín Mora N., Miguel Hidalgo B., Pedro Hidalgo V., Marcelino López, Recaredo Corrales M., José Garro, Gerardo Sánchez, Ramón Valverde, Pedro Hidalgo G.

Jesús Mora Q., Leoncio Gómez, Miguel Retana M., José Benavides, Zacarías Agüero, Rafael P. Valverde, Juan Chinchilla R., Antonio Mora B., Jesús Badilla R., Marcos Salazar, Antonio Morales, Pastor Ortega, Cayetano Madrigal, Roberto Benavides, Casimiro Alvarado, Constantino Monge, Delfín Mora D., Jesús Gamboa, Leandro Pérez.

Protesto de la infame calumnia é insulto lanzado por el periódico "El Rayo" contra nuestra Santa Religión y el sacerdocio Católico en la persona del muy Ilustre Dr. Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

J. ENRIQUE KERN.

Ovra de Alajuelita.

## El jimenismo enemigo del EXTRANJERO

Los extraños dan lecciones á los malos costarricenses

Señor Director de

"La Tribuna"  
San José.

En la noche del 13 del corriente llegó á hacer uso de la palabra en el "Club Jimenista" el muy insigne don Felipe Alvarado, quien si fuera hombre de procedimientos correctos en política, no se atrevería á hacer cargos tan ilegales y fútiles como los que hizo, ultrajando con sus prociadades, á una parte de los extranjeros residentes en este puerto. Una parte digo, porque se refirió á los que usan el hermoso distintivo del botón rojo. Si todos los extranjeros usaran ó portaran el emblema azul, entonces el señor Alvarado se hubiera reprimido en decir que el botón rojo lo portaban sólo los extranjeros que llegaban á esta tierra á comerse el pan de los hijos del país, pero como sólo tiene á su lado unos pocos, por eso no se mide en sus apreciaciones, faltas de hidalguita y de generosidad, respecto al elemento extranjero, en el cual figuran personas como Mr. Keith, como el señor Obispo Stork, Mr. Crespi, Mr. Lehmann, Mr. Bennett. Ahora pregunto yo al señor y muy respec-

ble don Felipe Alvarado: ¿de que parte de Costa Rica es don Carlos Orozco Amado, quién también portó el botón rojo unas cuantas semanas, y á quien no se le ha conocido más oficio ni renta sino el pequeño empleo que con dificultad puede desempeñar; don Roberto Smith, persona de buenas condiciones, el caballero don Luis Arturo Restrepo, quien ha sido ciudadano de tres ó cuatro Naciones?

Si tanto se place en atacar el señor Alvarado á los extranjeros que toman parte en la política de este país, ¿por qué no ataca á los señores don Rogelio Pardo, don Belisario Ramírez, Doctor don Francisco Torres Fuentes y don Miguel Xirina, más otros muchos que no recuerdo por ahora? Seguro que no le conviene ésto, y que tampoco podrá salir Costa Rica, con el apoyo de estos señores, del abismo en que se encuentra por designio de malos patriotas.

Además, dígame el señor Alvarado si no es de la mano extranjera de donde ha recibido él la mayor protección, para así poder figurar hoy en el rol de los comerciantes capitalistas?

Registre su conciencia y verá que Ud. también ha ido á negociar á países extranjeros, ya sea con su capital, ó sus conocimientos, y que allí á pesar de su ambición innata, jamás ni nadie lo ha atacado con pequeñeces ruines de ésta naturaleza.

Aunque en esos otros lugares no haya tozudo parte en la política, de seguro que ha defendido sus intereses propios, que es lo que muchos extranjeros estamos en el pleno derecho de defender.

Porque pobre de nuestros intereses, pobre de nosotros, pobre de nuestros hijos, ó mejor dicho, pobre de Costa Rica, si cayera en manos del antiextranjera Jimenismo.

Sopa Ud., señor Alvarado, que habla un extranjero que siempre ha sido independiente, y no ha vivido del Tesoro de la Nación, y que porta desde sus principios el botón rojo, no porque piense para sí como Ud. lo dice, sino porque busca el bien para la patria.

Si usamos varios extranjeros naturalizados en la República, la divisa roja, es porque ella sirve de distintivo á la causa política que proclama para Gobernante de la Nación al más eminente de los ciudadanos costarricenses, y quien, durante sus períodos anteriores de Gobierno, supo dar impulso progresista y levantar el prestigio de Costa Rica.

Un Civilista extranjero.

Limón, Junio de 1909.

## El Desbande del Jimenismo Vergonzosa derrota del olimpo

San Ramón rechaza á los ateos

Protesta un Vice-presidente jimenista

El infrascrito, ciudadano en uso de mis derechos políticos, hago formal protesta de la firma que di por el agonizante partido jimenista, porque si me la arrancaron fué diciéndome que don Ricardo Jiménez sería Presidente porque don Cleto lo acompañaba en su política, y me amenazaron con que algo me podría sobrevenir si no me hacía jimenista, y por eso fué que yo lo hice, notando que los jimenistas por halagarme, hasta de vocal me pusieron en su directiva; pero siempre he pertenecido al Gran Partido Civil que lleva como abanderado al eximio ciudadano D. Rafael Iglesias Castro.—José CHACÓN.

Testigo: Angel Garrot y Manuel A. Quirós.

San Ramón, mayo 1909.

El infrascrito, ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos y capaz de rectificar mi criterio hacia el bien, hago constar: que los jimenistas me nombraron Vice-presidente de su directiva; pero con el deseo de orientarme mejor para servir como buen ciudadano los sagrados intereses de mi patria, he dispuesto resuelta-

mente, renunciar de aquel cargo con que me señaló el jimenismo, para permanecer neutral.

En la hora de las votaciones iré á cumplir honradamente mis deberes cívicos.

RAMÓN ECHAVARRÍA M.

San Ramón, mayo de 1909.

Quiero que conste públicamente, que por conveniencia moral y tranquilidad de mi familia, he permanecido indiferente en la actual contienda política, y no por cobardía, como ha tenido la audacia de afirmarlo cierto tipo odioso y despreciable.

Declaro que he sido y seré civilista, aunque los gozqueillos de los alrededores me rompan los tímpanos con sus ladridos eternos y destemplados.—EMETRIO GAMBOA.

San Ramón, 7 de junio 1909.

Fuí Jimenista; pero hoy, convencido de los desórdenes y agravios cometidos por el Jimenismo en toda la República, contra las instituciones democráticas y contra los ciudadanos dignos de estimación y de respeto incondicionales, protesto de mi filiación jimenista y me adhiero espontáneamente á las filas del gran partido Civil, que ha dado muestras patentes de su respeto al orden público, á la moralidad social y sobre todo, á nuestras creencias religiosas.

San Isidro de San Ramón, 5 de junio de 1909.—Manuel Reyes.

Testigos: Antonio Segura, David Mora C.

Yo, José Alfaro, considerando que es deber de los ciudadanos contribuir con nuestro voto para la renovación de los poderes públicos, y considerando que en don Rafael Iglesias C., tiene el país suficientes garantías en cuanto á sus intereses materiales y morales, pues el señor Iglesias, como gobernante que fué de la República, siempre manifestó sus sentimientos de alto respeto al ejercicio del Culto Católico, he dispuesto adherirme espontáneamente al Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias.—José Alfaro.

Concepción de San Ramón, junio 5 de 1909.

## PACACA

El jueves de Corpus llegó á este pueblo una comisión del Partido Civil, la cual, habiendo manifestado los jefes del partido contrario, que no querían hacer uso de la tribuna, (no se sabe el motivo), también se abstuvo de ello.

Bien. El domingo pasado, con motivo de haberse presentado un contratiempo que impidió la llegada de la comisión civilista, los jimenistas aprovecharon esa oportunidad, y sin tomar en cuenta las consideraciones que se les había guardado el día de Corpus, no sólo hicieron manifestaciones hostiles contra nuestra Causa, sino que la pandilla de imberbes colegiales que vinieron á lucir su oratoria preñada de insultos y falsedades, creyéndose dueños absolutos del campo, hicieron gala de su ferviente adoración á don Ricardo, no sin calumniar sin piedad á nuestro digno jefe é insultar al Partido Civil. Y no contentos todavía, tuvieron algunos de esos mozalbetes la osadía de mentirle al pueblo en su propia cara, hablándole sobre hechos que el mismo pueblo conoce porque los ha palpado mejor que ellos. Se requiere mucha audacia para exhibirse de mentiroso ante un público honrado. Este calificativo no es que se los obsequiamos; ellos se lo han ganado muy bien y no hay más que hablar.

Estos fueron los Demóstenes y Castellares que el domingo canonizaron al Gran Júpiter del Olimpo, y llenaron de anatemas, calumnias y epítetos propios de su grosero vocabulario, á nuestro digno candidato.

El señor Cura, que desde la vera de la Iglesia escuchaba aquella perorata de lindezas y falsedades, tuvo que marcharse horrorizado.

A continuación, no obstante que los señores oradores se convencieron de que aquí domina el botón rojo, campanas se fueron al telégrafo á participar á sus jefes el gran triunfo, para engañar y engañarse ellos mismos.

¡Vaya, señores, que la cosa tiene gracia!

UX ESPECTADOR.

Pacaca, junio de 1909.

## Los propagandistas del Jimenismo

A «La Tribuna»

Limón, 19 de Junio de 1909.

Civilistas aquí de plácemes. Beeche, después de ultrajar á don Daniel González Viquez, Doctor don Isaac Guerra y don Federico Göcher, diciendo es ignorantes y malos patriotas, los exige que sean civilistas.

En acción de gracias se proyecta una serenata á Beeche, costeada por el Partido Civil. Indudablemente Beeche es el primer propagandista nuestro.

Unos Civilistas.

## El pueblo de Santa Ana es agradecido

Ser caballeros y decentes, Jimenistas

En este mundo no debe uno ser mal agradecido; no deben ser olvidadas aquellas personas que nos han servido de algo, para no pagarles mal, y mucho menos denigrarlas en su reputación, porque lo contrario, esto es, ser malagradecido, solo indica que se es ordinario, indigno de la benevolencia de nuestros semejantes, y por ende, sin ninguna cultura que demuestre ser medianamente decente. La cuestión es la siguiente:

Que aquí se ha tratado y se trata de denigrar la reputación de don Rafael Iglesias, jefe y candidato del Partido Civil, por los jefes de propaganda jimenista de este cañón, quienes atrevidamente dicen que el que sea civilista es un sinvergüenza, bandido y otros pipros propios de gente que solo puede vivir en el fango de su propia desvergüenza y deshonra.

No recordará Victor Castro que todo el mal que le hizo don Rafael Iglesias, fué ponerlo de Agente de Policía de aquí, empleo que bastante le gustó, y que sirvió de acuerdo con la dictadura que dicen hizo el Sr. Iglesias?

El tal Juan Bautista Quirós, cuando el Sr. Iglesias fué Presidente y que se dignó venir á Santa Ana á hacerle una visita, yo recordará que él fué quien le hizo una buena recepción á dicho señor Iglesias y que hasta le pidió dinero para las Escuelas y la Iglesia del lugar, y que don Rafael Iglesias regaló para esas cosas \$ 800 y \$ 200 respectivamente á cada una?

No recordará el pueblo santanero que si hoy tienen una bonita casa para la Jefatura Política, fué porque don Rafael Iglesias Castro regaló \$ 3,000 para que la hicieran? Casa ésta que se enorgullece Victor Castro de haberla hecho él (aunque fué empujado por otros); si debe de estarlo, pero si también debe agradecerlo al entonces Jefe D. Rafael Iglesias. De Isidro Acosta no decimos nada, porque es sencillamente un majadero; ni de Rafael Montoya, porque esta es persona inocente é ingenua; si se metió en política no fué por patriotismo, como se ha atrevido á decir, sino por otras cosas q' él bien se sabe.

Con lo expuesto anteriormente se verá, que si estos señores hablan pestes de don Rafael Iglesias, no tienen razón para ello y si muy al contrario, tienen obligaciones de deber para con él, si fueran los tales más agradecidos y menos ordinarios para expresarse mal de un ciudadano, como el Sr. Iglesias, á quien sólo respetos y consideraciones se deben.

Éljese el pueblo en esos embaucadores que sólo les guía la pasión mezquina y rastrera, en vez de predicar la moralidad y sobre todo, el agradecimiento, que es una virtud de gente bien nacida.

UNOS VECINOS.

Santa Ana, junio de 1909.

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bonquet, Cajas y toda clase de trabajos artísticos en flores, anidó a la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes a cualquier hora del día o de la noche.  
Dirección: Calle del Lirio de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana  
**SURTIDO FRESCO**  
de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway—Betán Cobra—Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 a 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido a la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente a la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital a 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se ofrecen mi calzado a los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas**

**tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**"La Barcelona"**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

**OCASIÓN**

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO", situadas a 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya a 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**  
MÉDICO CIRUJANO

Despacha a toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. a 12 m.

**Francisco Alpizar A.**  
AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo a San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor a climas ni a distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 a 11 a. m. y de 4 a 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAVORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana a cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, a diez minutos a pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

Gran Establecimiento

— de —

**ABARROTOS Y LICORES**  
Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES LOTES**

Se venden muy bien situados a corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar a un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo a los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso a mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos a precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**GRAN ESCÁNDALO**

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad a precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseta

Candelas, a 25 céntimos el paquete

Almidón, a 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, a 15 ets. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, a 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, a 45 céntimos

Cañón, a 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.**

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

Calzado a la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte a todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente a la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS)

**Jardinería "EL PORVENIR"**

Aviso a mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, a la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto a complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y a nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "NAVY."

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 48.—Rafael Paut.

**Clodomiro Salas Castro**

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.